

VIDA POLITICA

Estábamos acostumbrados a un noviembre turbulento. También este año se anunciaron, y fueron fracasando sucesivamente, semanas rojas de violencia. Algo falla en los controles comunistas. Apenas lograron los camaradas una peligrosa huelga universitaria, que trataron infructuosamente de derivarla a la violencia y hacerla coincidir con una triunfal llegada de Wolfgang Larrazábal. No faltó quien les matara el pájaro en la mano.

Para colmo de desaciertos, cuando trataron de hacer algo, dieron en el despropósito de ultimar a balazos al Profesor liceísta Damián Ramírez Labrador. Fue la última gota que hizo rebasar la paciencia y la apatía nacionales.

Algo falla en los controles de la maquinaria comunista. Es significativo que Simón Sáez Mérida, de quien se decía ser el más sutil de los **filtrados** . . . saliera precipitadamente para Moscú. ¿Qué busca en Moscú Sáez Férida? ¿No es del MIR? ¿Y no es el MIR un comunismo nacionalista?

Este espectáculo de desconcierto en las filas comunistas es uno de los hechos más interesantes de nuestra crónica otoñal. Y merece un examen dialéctico.

EXPECTATIVA INTERNACIONAL

Venezuela sintonizó perfectamente el momento de aguda tensión que produjo en el mundo la decisión de Kennedy de terminar con el peligroso juego de las bases de cohetes rusos en Cuba. Después se ha sabido que esos cohetes estaban especialmente dirigidos contra Estados Unidos y Venezuela. Impresionó a la nación el énfasis con que el Presidente de la República afirmó: "Empeñado estoy, como Presidente de todos los venezolanos, en que se integre un apretado y compacto frente único para afrontar lo que haya que afrontar." Se supo muy pronto que el Contralmirante Sosa Ríos afirmó que "la Marina de Guerra se

encuentra lista para entrar en acción"; que el General Carlos Luis Araque, Comandante de la Guardia Nacional, aseguraba "que todos los reservistas de esta fuerza están siendo llamados a filas"; y que el Comandante General del Ejército, General Pedro José Quevedo, declaraba "que serán repartidas a la población civil cartillas especiales conteniendo instrucciones para defenderse". El General Antonio Briceño Linares, Ministro de la Defensa, emitió un comunicado anunciando "que el país había sido dividido en tres zonas de operaciones militares: Centro, con sede del Comando en Caracas; Oriente, con sede en Maturín, y Occidente, con sede en Maracaibo".

En los comunistas los sucesos de Cuba y el éxito de la actitud vigorosa de Kennedy causaron evidente desconcierto. Se agudizaron las discusiones sobre la postura rusa y china frente al desmantelamiento militar de la Cuba fidelista. Esta es una de las explicaciones dialécticas de la manifiesta ineficacia de nuestros comunistas durante el mes de noviembre. Debióse sumar a este desconcierto el descubrimiento por parte del Gobierno del hilo más delicado de ciertas conspiraciones. Las consignas de agitación quedaron desbaratadas y el mes de noviembre fue fecundo en lluvias y en desaciertos comunistas.

ACCION VENEZOLANA INDEPENDIENTE (AVI)

Era un secreto a voces la organización de un nuevo movimiento político, con nombre de AVI. Lo presentaron al público Don Rodolfo Rojas y los Dres. Oscar Machado Zuloaga y Carlos Mendoza. Rápidamente han surgido sucursales en muchas ciudades del Interior de la República.

AVI reúne todo lo más representativo de nuestro sector empresarial. Bastaría para probarlo la lista de las personalidades, convocadas para la reunión preparatoria del 4 de diciembre, donde se programará la Primera Asamblea Nacio-

nal: Eugenio Mendoza, Rodolfo Rojas, Luis Beltrán González, Pedro R. Tinoco, hijo, Oscar Machado Zuloaga, Carlos Mendoza, Nicomedes Zuloaga, Arturo Sosa, Luis Jerónimo Pietri, Alejandro Lara, J. A. Sánchez Giménez, Jorge Blohm, Andrés Boulton, Luis Emilio Gómez Ruiz, Ramón Díaz, -Carlos Rodríguez Landaeta, Julio Pacheco Ramella, Luis Felipe Dupuy, Freddy Müller, Alfredo Rodríguez Delfino, John F. Phelps, hijo, Gabriel Angel Lovera, Eduardo Valladares, Carlos Beracasa, Gustavo Marturet, Luis Alejandro Hernández, Manuel Cardozo, Mario Osorio.

En los mentideros políticos se dice que el más fuerte consejero del AVI es Luis Jerónimo Pietri; la figura joven de mayor relieve, Arturo Sosa; su motor más decidido, Nicomedes Zuloaga; y su eje, Oscar Machado Zuloaga.

En artículos muy precisos de la prensa los miembros del AVI han presentado su programa político en que destacan: democracia eficaz y estable; transformación del sistema educativo, haciendo efectiva la libertad de enseñanza y librándolo de contaminación sectaria; equilibrio de adecuada distribución del presupuesto, para garantizar mayores inversiones en obras reproductivas; eliminación de restricciones a la economía; definición en la política económica; política petrolera y minera, que permita a Venezuela mantener su posición de gran productora; Reforma Agraria eficiente, realizada con criterio técnico.

Al sector católico le complace el oírlos hablar de libertad de enseñanza: deseáramos, sin embargo, precisiones sobre ella. En cambio desagradó que algunos de sus representantes manifestaran dudas sobre la existencia de una propia doctrina social de la Iglesia. Y en todo caso espera del AVI declaraciones nítidas sobre su doctrina respecto de las relaciones de la Iglesia y el Estado, sobre la familia, el divorcio y la educación.

AVI asimilará probablemente el sector económico más pode-

roso de la nación; y aunque por ahora no se declare partido político parece llamado a representar en Venezuela una conjunción de liberales y conservadores, como los que sobreviven en muchas naciones de la América Latina.

En lo que se refiere a las próximas elecciones AVI declara que: "Estará dispuesto a apoyar la nominación de un candidato a la presidencia de la República, bien sea un independiente o un militante de cualquiera de los partidos políticos democráticos, siempre que reúna condiciones para ser considerado como un hombre que garantice la estabilidad institucional del país y que aglutine los sentimientos de unidad nacional y convivencia ciudadana."

CANDIDATURAS PRESIDENCIALES

Con un año de antelación vivimos ya la más intensa campaña pre-electoral. Sobran candidatos presidenciales.

Cinco suenan por las filas de AD-VG: Leoni, G. Barrios, Paz Galarraga, Pérez Alfonzo y, últimamente, Eligio Anzola.

Leoni ha comenzado a recorrer las seccionales del interior en plan de manifiesto pre-candidato. Parece contar con la simpatía preferencial del gran elector Don Rómulo Betancourt, y el apoyo de los líderes sindicales. Pero un sector de la juventud lo encuentra poco popular; excesivamente frío y seco.

De Gonzalo Barrios se afirma que es demasiada personalidad para contar con la preferencia de Rómulo; en cambio cae agradable a muchos miembros de su partido y de fuera del partido y se dice le ofrecen decidido apoyo los miembros del **Grupo Mahoma**, que encabezan Braulio Jattar, Dotti, Said Mohanad, Héctor Stredel, Jaime Lusinchi y Numa Márquez. Gonzalo Barrios se mueve dentro de Caracas y espera paciente la decisión de la Convención Nacional del partido. Paz Galarraga figuraba un tiempo junto a Gonzalo Barrios. En noviembre aparece re-

signado a esperar calendas más felices por el año 1968.

Pérez Alfonzo fue desde hace tiempo una de las fichas más cotizadas para la candidatura presidencial. Muchos de sus actos se interpretaron como campaña electoral más o menos directa. Los maliciosos dicen que para Rómulo resultaría demasiado personal e independiente. Pero la historia es una rueda y no sería sorpresa ver reaparecer el nombre del Ministro del Petróleo.

A última hora surge el último candidato de AD-VG: el Gobernador de Lara, Eligio Anzola Anzola. Eligio fue Secretario General y fue torturado durante la clandestinidad; y se cree no inferior en méritos a cualquiera de sus rivales.

COPEI muestra desagrado por el empecinamiento de los viejos Adecos en una candidatura partidista. Consideran que las circunstancias exigen un independiente, que pudiera ser aceptado por AD-VG - COPEI y AVI. Pero Vieja Guardia opina que un independiente no arrastraría la masa de su partido; y ello podría derivar en favor del jefe arista, Raúl Ramos Giménez, que al cabo es también adeco.

No han revelado los socialcristianos quién sería el independiente de sus predilecciones. Los traviesos de la prensa diaria hablan de Ramón J. Velázquez, Eugenio Mendoza, Rodolfo Rojas y el Contralor Luis A. Pietri.

AD-ARS ha dado la sorpresa del día separando sus líderes sindicales de la CTV comunista, por orden directa de José Angel Ciliberto. El gesto se ha considerado como un repudio de toda alianza electoral con URD. Parece pues evidente que Raúl Ramos Giménez, cuyos partidarios realizan una profunda campaña pre-electoral por el Interior, se presentará solo a la candidatura presidencial. De perder —aún es joven— prepararía el camino para 1968.

URD tiene también candidato definido: Jóvito Villalba. El maestro Jóvito terminó en Maracaibo una jira electoral intensísima, confesando que se

sentía agotado. Posteriormente ha partido a Europa para atender a una hermana enferma. Pero los maliciosos han especulado con este viaje. A su regreso se espera una depuración del partido y una definitiva claridad entre los partidarios de la candidatura de Jóvito y la de Larrazábal.

MENI, que es poco más que un ente de razón, sufre quiebras y una incertidumbre mortal. Wolfgang Larrazábal solicitó el retiro de las Fuerzas Armadas por treinta años ininterrumpidos de servicio. Parece que las Fuerzas Armadas no se los reconocen, porque los interrumpió en el pasado debate electoral. Los treinta años se cumplirían legalmente pocas semanas antes de las próximas elecciones del 63. Además hay pendiente una demanda judicial de Carlos Siso Maury por haber distraído recursos bélicos nacionales para prestárselos a Castro, cuando éste peleaba en la Sierra Maestra. De concedérsele el retiro, Wolfgang recibirá de por vida 6.800 bolívares mensuales; si logra sólo la **baja**, recibiría 2.266 bolívares.

MENI está desconcertado. Su presidente Carlos Larrazábal expulsa a Vicente Emilio Oropeza. A su vez dicen que Vicente Emilio Oropeza expulsa a Carlos Larrazábal. Incluso se habla de sustituir a Wolfgang por Carlos Larrazábal, de mayor personalidad, pero de evidente menor simpatía popular que su hermano.

En síntesis AD-VG, AD-ARS y URD anuncian candidato propio.

COPEI, MRP y AVI se pronuncian por un candidato independiente.

MIR Y PCV se entregarán al mejor postor, pues no podrán presentar candidato propio. Ya se dice por ahí que están recibiendo proposiciones de compra.

REFORMA DEL REGLAMENTO DE LA CAMARA DE DIPUTADOS

Con la mayor simpatía se ha recibido en la nación el anuncio hecho por el Presidente de

la Cámara de Diputados, Manuel Vicente Ledezma, de reformar el Reglamento del Cuerpo.

Nuestros legisladores gozan de dietas jugosísimas en comparación con la mayoría de los países democráticos. Voces de dentro y fuera del Congreso protestan contra el manguareo más desolador en las Cámaras Legislativas. El nuevo Reglamento eliminaría las cuotas a los no asistentes.

SEMINARIO Y CONGRESO DE LA CLASC

La Confederación Latino Americana de Sindicatos Cristianos ha celebrado en la ciudad vacacional de Los Caracas su IV Congreso Internacional.

Consideramos iniciativa singularmente feliz y aleccionadora el haber hecho preceder el Congreso de un intenso Seminario de estudios sociales a cargo de eminentes profesores nacionales y extranjeros.

El propio Congreso reflejó un avance extraordinario de los sindicatos social cristianos en América Latina y particularmente en la zona del Caribe.

LA ENCEFALITIS EQUINA

"El martes 30 del pasado mes de octubre el médico rural de Sinamaica dio cuenta a las autoridades sanitarias de Maracaibo de una situación epidémica que se había desarrollado en La Guajira. Los indios, y sobre todo las indias, llegaban a la ciudad de distintos lugares de la región, llevando en sus brazos a sus hijos enfermos. Algunos adultos, también enfermos, se presentaban a su vez.

Los pacientes tenían en general fiebre alta: y algunos niños sufrían convulsiones, vómitos, diarreas. Simultáneamente, una epidemia se había extendido a los burros y caballos de La Guajira, que al decir de los nativos pasan de siete mil, es decir, un burro para cada tres indios.

El médico rural diagnosticó la enfermedad: **encefalitis equina venezolana**, una forma de encefalitis, propia del país, so-

bre todo de la región. ahora afectada . . .

La encefalitis equina venezolana fue estudiada hace más de veinte años en los Estados Unidos, con material llevado de Venezuela. Se le conoce en Venezuela con el nombre vulgar de **fiebre del burro**.

En los Estados Unidos está prohibido trabajar en los laboratorios con el virus de la encefalitis equina. Medida de seguridad nacional. Demasiado peligroso.

La encefalitis comienza cuando llegan al cielo guajiro ciertas aves migratorias. Ellas son el reservatorio natural del virus de la encefalitis; es decir, ellas lo llevan en su propia sangre sin que les produzca aparentemente trastorno alguno. ¿Qué clase de aves son esas de la maldición guajira? Se ignora todavía. Uno o varios tipos de mosquitos hembra . . . le chupan la sangre a las aves portadoras del virus. Después cuando les pican a otros animales, burros, caballos, racionales, transmiten el virus adquirido del pájaro. ¿Qué clase de mosquitos son esos de la maldición guajira? Se ignora." (L.R. Momento - Número 232 (1962) 47 ss.).

La epidemia se ha extendido desde La Guajira hasta Maracaibo y saltando el Lago parece haber llegado a los Puertos de Altagracia. Son varios centenares los contagiados por la enfermedad y cerca de cincuenta los muertos, sobre todo niños. Todos los Institutos Sanitarios de la nación encabezados por el propio Ministro de Sanidad se han organizado para localizar y contener la epidemia. Las últimas noticias parecen más optimistas. Intensamente se están fumigando los charcos que las lluvias torrenciales habían producido, de los cuales nacen los mosquitos que transmiten el virus de la encefalitis.

EDUCACION

El asesinato del profesor Ramírez Labrador

El viernes 16 de noviembre un grupo de activistas del PC y el MIR, encabezados por el estudiante universitario Jorge Ra-

món Villalobos, promovió en el Liceo Andrés Bello, donde funciona de noche el "Juan Vicente González", una revuelta estudiantil. Se trataba de la **Operación Rudas Mezones**, en memoria del joven comunista Rudas Mezones, muerto un año antes en El Silencio en un encuentro con la policía.

Eran las seis de la tarde y el Liceo hervía de gritos y triqui-traques, cuando los revoltosos notaron que en la segunda planta, Sala Nº 19, el profesor Damián Ramírez Labrador continuaba su clase. Subieron a convencerle la interrumpiera. Serenamente fueron rechazados dos veces por el profesor. Cerca de las siete de la noche alguien apagó la luz, sonó un tiro de revólver y el profesor cayó mortalmente herido. Antes de dos horas había fallecido en el puesto de socorro de la esquina de Salas. Muy pronto fue detenido, en aposento lleno de armas, el bachiller Jorge Ramón Villalobos y la policía comenzó a perseguir al profesor Herman Bastidas que había ocultado en los primeros momentos al jefe de los revoltosos.

El profesor Ramírez Labrador era un honestísimo profesional, padre de seis hijos y modelo de exactitud en el cumplimiento de su deber.

Su muerte ha conmovido a la nación. Las cartas de condolencia y protesta han surgido de todos los lugares de la patria. Con gran éxito "La Esfera" abrió una suscripción popular para donarle una vivienda a la viuda y sus hijos. Todavía opinamos que debió dársele al hecho mayor relieve. No podían haber cometido los extremistas torpeza más infeliz. Se recibe la sensación de que el horrendo crimen es la mejor propaganda anticomunista que hubiera podido imaginarse.

Una de las medidas que han derivado del suceso es un decreto del MEN que reglamenta el artículo sexto de la Ley de Educación, relativo a la prohibición absoluta de actividades políticas en los institutos educacionales. Se trata, sobre todo, de agilizar la aplicación de la boleta de retiro a los alumnos que incurran en faltas.